

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LV No. 45



| foto: Lilibeth Alfonso Martínez

| Más información en la página 8

EL PUEBLO que somos

EL APUNTE

Fuerza

Son días de pecho apretado y desafíos ante la naturaleza. También de solidaridad, historias tremecedoras y una resistencia que va más allá de los vientos, las lluvias y las inundaciones que nos golpearon hace tan solo unos días y amenazan de nuevo con regresar sin pedir permiso, ahora no solo en el oriente de Cuba, sino en toda nuestra geografía.

Son días para sacar fuerza de donde a veces no creemos tener, pero los valores humanos siempre son superiores a cualquier

teoría egoísta o de cansancio. Sin campañas ni llamamientos, los trabajadores, los estudiantes, las federadas, los cederistas se han desprendido de ropas, zapatos, alimentos, útiles del hogar, juguetes, libros y de cuanto pudiera ayudar a quienes lo perdieron todo en una noche de ciclón y todavía el fango colorea lo poco que les queda entre cuatro paredes o en la única mochila sobreviviente.

Guantánamo ha sido quizás la palabra más repetida por estos

días en nuestras casas y centros laborales. Y nos descubrimos todos en cada vivencia, en esos rostros humildes que pusieron al sol lo poco que pudieron salvar. Incluso sacaron esa bandera mojada porque como le dijeron a nuestra cronista: "En estos tiempos uno necesita que una estrella, como esa, nos ilumine".

La alerta meteorológica vuelve a poner en tensión a esos dolientes y a quienes mañana pueden sumarse al mismo batallón si no toman las medidas tempranas

para preservar sus vidas, que al final es el bien más preciado a cuidar en tiempos de temperadas naturales.

Más que optimismo, esperanza y resistencia, hoy necesitamos fuerza, mucha fuerza y comprensión a todo lo que la Defensa Civil informa con fases decretadas y orientaciones precisas. Solo así podremos levantarnos luego para decirles a nuestros hijos y padres: "Estamos vivos, ahora a trabajar, luchar y amar más a Cuba".

**La columna del lunes**

Una Feria de trabajo

| Francisco Rodríguez Cruz

Contrario a lo que su nombre podría sugerir y al estereotipo que a veces prima sobre lo que allí sucede, la Feria Internacional de La Habana (Fihav) es fundamentalmente un evento de mucho trabajo, antes, durante y después de su ejecución.

En el aniversario 40 de su creación, apostar por la realización de Fihav 2024 en medio de tan difíciles circunstancias para el país, indican la prioridad que el Gobierno cubano concede a incrementar las relaciones comerciales con el resto del mundo, y al persistente interés del empresariado foráneo por aprovechar las posibilidades de negocios que ofrece un mercado como el nuestro.

Según informó la Agencia Cubana de Noticias, se espera que a la mayor bolsa comercial del Caribe asistan representaciones de más de 60 naciones, que incluye una decena de delegaciones oficiales, y más de 700 empresas (entre ellas unas 200 nacionales).

Hilvanar toda esa presencia internacional y del patio, con un intenso programa de intercambios, foros, presentaciones de productos y servicios, así como la concreción de acuerdos en negociación y la exploración de nuevos horizontes beneficiosos para las entidades participantes, requiere de una labor técnica y hasta diplomática de gran envergadura a la cual hay que sacarle todo el partido posible.

No es despreciable tampoco el esfuerzo previo para la remodelación y mejoría de una parte de las instalaciones de Expocuba, histórica sede de estas citas cuyo colectivo de trabajadores ha destacado por su profesionalidad y dedicación durante decenios.

A la Feria hay que ir entonces con objetivos claros y propósitos que luego sean palpables y medibles. Para las entidades cubanas en particular este momento puede ser crucial para asegurar sus planes de exportación del próximo año o incluso pensarlos a mayor plazo, una urgencia de nuestra economía a la cual con frecuencia ayuda mucho la exploración de intereses de socios y mercados internacionales en espacios como Fihav.

La presentación de una actualizada cartera de oportunidades de inversión extranjera prevista para el VII Foro de Inversiones, ya habitual en el contexto de la Feria, es también el resultado de una sistematización permanente que cada año perfecciona, amplía y dirige con mayor precisión las ofertas de negocios conjuntos con capital extranjero, en todas sus variantes, hacia los sectores, áreas e infraestructuras disponibles en el país y con mayores atractivos para ese tipo de alianzas mutuamente ventajosas.

La participación en la Feria de varias decenas de micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) es otra señal que evidencia la transformación del modelo económico cubano y las potencialidades de estos actores para fomentar determinadas producciones y servicios en los cuales ese tipo de estructura empresarial más flexible y dinámica puede resultar más efectiva.

Es esta también la ocasión para perfeccionar, ajustar y ejercitarse todo lo relativo a nuestro aprendizaje empresarial en saberes como la publicidad, el marketing, el diseño y la comunicación institucional, destrezas que tienen en las ediciones de Fihav un marcado protagonismo, sobre todo de cara al público asistente, aunque sin dejar de considerar en esta ocasión las condiciones económicas del país, y el llamado de los organizadores a "una feria austera, decorosa, digna y exitosa".

Y luego, por supuesto, habrá que darle seguimiento a todo lo que se converse, pacte, proyecte en la Feria. Porque en esa continuidad está el verdadero éxito de un encuentro como este, que constituye muchas veces solo una aproximación inicial a actividades económicas similares o complementarias, aunque también sirve para estrechar vínculos ya existentes.

De cualquier modo, Fihav 2024 es una respuesta práctica muy oportuna para acompañar la victoria de hace solo unos días en la Asamblea General de las Naciones Unidas, cuando 187 Gobiernos votaron a favor de la resolución cubana que pide el cese del bloqueo económico, comercial y financiero contra nuestro país.

La admisión de Cuba como miembro asociado de los Brics durante su XVI Cumbre celebrada en Rusia es otro jalón reciente que desbroza el camino para integrarnos más a las economías mundiales, sobre la base de relaciones beneficiosas y sin condicionamientos políticos, lo cual se expresa en lazos comerciales como los pueden establecer en esta Feria Internacional de La Habana.

Buzón abierto**| A cargo de Arsenio Rodríguez**
buzon@trabajadores.cu

Fiscalía responde a queja

Yamila Peña Ojeda, fiscal general de la República, responde a Yai Magdiel Martínez Chaviano, de Sagua la Grande, Villa Clara, que envió su queja por tener litigios con su vecina colindante, a causa del pasillo que divide ambos inmuebles. Al respecto, le informa:

"El Departamento de Atención a los Ciudadanos de la Fiscalía Provincial de Villa Clara radicó la queja número 15/24 para la investigación de los hechos.

"Se conoció que la promovente convive con su madre, en el inmueble propiedad de esta última, ubicado en calle Pinto número 8, entre calle Colón y calle Solía, Sagua la Grande, y que desde el año 2023 sostienen conflictos con su vecina colindante, quien realizó una remodelación en su inmueble y se apropió de una parte del pasillo, que divide ambos departamentos.

"Con motivo de esta situación, Yai se persona ante la Dirección Municipal de Ordenamiento Territorial y Urbanístico de Sagua la Grande, donde le actualizan la propiedad del inmueble, le realizan

la medición catastral y advierten que le asistía razón, en cuanto a que la vecina le había usurpado la parte del inmueble en cuestión, sin que dicha entidad se pronunciara respecto a las violaciones detectadas, generando esto el agravamiento de los conflictos existentes entre las partes.

"En razón a lo anterior, el 5 de abril de 2024 en respuesta ofrecida a la promovente se le explicó que para dirimir el conflicto debía presentar proceso de límites y linderos ante esa propia entidad administrativa, que es la competente para conocer y pronunciarse; y que, de mostrar desacuerdo con lo resuelto, podía mediante asistencia letrada acudir en demanda a la vía judicial, conforme prevé el artículo 24 (h) de la Ley número 141/2021 Código de Procesos, que establece que el Tribunal Municipal Popular conoce las demandas referidas a los conflictos de vecindad". La carta refiere que Yai Magdiel estuvo de acuerdo con la atención dada y la respuesta ofrecida.

Inconforme con tratamiento salarial

Isabel Baldomera Hechavarriá Fernández, trabajadora no docente de la sede José de la Luz y Caballero, de la Universidad de Holguín, está en desacuerdo por el no reconocimiento de la totalidad de su antigüedad laboral.

"Comencé a trabajar en 1976 en la Escuela de Iniciación Deportiva Pedro Díaz Coello de Holguín, como oficinista, hasta 1979.

"Decidí trasladarme para la Escuela Formadora de Maestros Primarios Oscar Lucero Moya y trabajé en la oficina del director y luego en la Subdirección Docente.

"En el curso 82-83, debido a cambios en la estructura institucional se decide integrar las escuelas de Formación de Maestros Primarios y la de Escuela de Educadoras de Círculos Infantiles, en una nueva institución: la Escuela Pedagógica Lucía Íñiguez Landín.

"Allí fui oficinista en la secretaría docente, hasta 1990 y debido a cambios se integran la Escuela Pedagógica Lucía Íñiguez Landín y el Instituto Superior Pedagógico José de la Luz y Caballero.

"Aquí trabajé como oficinista del Departamento del Vicedecanato en la Facultad de Educación Primaria, hasta el curso 93-94 en que pasé a la secretaría docente de la Facultad, entre el 97-98, en que comencé a



trabajar como responsable de control de alumnos en la misma secretaría docente.

"Posteriormente pasé a especialista C en Documentación, cargo que desempeño en estos momentos. En 2015 se integran, otra vez, los Centros de Educación Superior con la Universidad de Holguín.

"O sea, con la excepción de mi traslado de la Eide Pedro Díaz Coello para la Escuela Pedagógica Oscar Lucero Moya, en 1979, decidido por mí, todos los otros cambios fueron ajenos a mi voluntad y amparados por decisiones ministeriales que no deben perjudicarme. Solo se me reconocen 26 años (los

trabajados en Educación Superior) y deben ser 48.

"Los argumentos que me han ofrecido son: 'Para el pago por años de servicios a los trabajadores no docentes, solo se tendrá en cuenta el tiempo laborado en el sistema de Educación Superior de forma ininterrumpida, que incluye el período de prueba y el tiempo en que el trabajador se encontraba como recién graduado en preparación'.

"¿Por qué se me desconocen 22 años dedicados al trabajo, cuando en las otras instituciones en las que laboré se les reconoce la antigüedad a los trabajadores?".

Medilip no se deja vencer

| Lianet Suárez Sánchez
| fotos: La Demajagua

APLAZAR la búsqueda de soluciones para crear alternativas de rendimientos productivos no ha sido nunca una opción para la Empresa Laboratorio Farmacéutico de Medicamentos Líquidos Orales (Medilip), aun cuando en los últimos años se ha visto afectada de manera extraordinaria por las severas restricciones económicas internacionales que llegaron a la Mayor de las Antillas en medio de una pandemia que hostigó a todos.

La entidad es única de su tipo en el oriente cubano y es parte de las 34 pertenecientes al Grupo de las Industrias Biotecnológicas y Farmacéuticas de Cuba, las que sobresalen por el alto potencial científico y sus resultados eficientes en materia de preparados con destino al mejoramiento de la salud humana.

Ubicada en Bayamo hace 24 años tiene la responsabilidad de garantizar en las instituciones médicas productos que salvan vidas, que se expenden por medio de tarjetas de control por su alto impacto en un grupo de enfermedades crónicas, y otros que alivian dolencias y padecimientos.

Elaboraciones como la digoxina, utilizada para contrarrestar las afecciones del corazón de niños; el ketotifeno en suspensión, para controlar las alergias respiratorias también en pacientes de esas edades; o el valproato de sodio, utilizado para tratar episodios maniacos, etc., en los adultos, entre otros muchos indispensables, cuentan hoy con un débil financiamiento para acceder a las materias primas de las que dependen.

Y aunque la política interna establece que no deben faltar esos preparados, tales demandas, las más humanas, permanecen sitiadas por un absurdo bloqueo, que se mantiene indiferente al verdadero dolor del pueblo cubano: la salud.

La valía

“En toda su trayectoria Medilip ha estado produciendo medicamentos naturales y genéricos (basan su autorización en la demostración de bioequivalencia con un medicamento previamente autorizado), que franquean etapas muy complejas a partir de los años 2019 y 2020, con la llegada de la COVID-19, período en que nos mantuvimos trabajando pero con afectaciones muy, muy fuertes, porque el país se quedó prácticamente sin ingresos”, explica Efrén Vladimir Rodríguez Lora, director general de la entidad.

“Se sufrió un desfavorable revés en cuanto a la adquisición de recursos fundamentales, entre ellos materias primas, materiales de envase y piezas de repuesto para el equipamiento, además de un importante número de reactivos y medios de cultivo.

Bajo tales circunstancias disminuyeron considerablemente las posibilidades de dar respuesta a la población en cuanto a los cerca de 50 productos genéricos que tenemos



El director general de Medilip, Efrén Vladimir Rodríguez, asegura que han puesto en marcha todas las iniciativas loables para enfrentar una crisis sin precedentes en la entidad.

registrados; cifra que bajó a la mitad y luego a mucho menos de la mitad.

“En esa situación tan compleja, de crisis, la industria farmacéutica ha tenido que reinventarse, reanalizar y reevaluar los escenarios, para poder aprovechar oportunidades del entorno, entre ellas las políticas de Gobierno y los diferentes decretos que se fueron aprobando, con los cuales se dio impulso y se ampliaron los objetos sociales de las empresas. También es una ventaja la bancarización y sus facilidades para las transacciones.

“Todo ello vino a potenciar que Medilip no cayera en pérdidas empresariales, ni tuviera que declarar disponible a ninguno de sus 430 empleados. Es importante significar que para mantener esa fuerza de trabajo en condiciones favorables tuvimos que enfocarnos mucho en potenciar todos esos procesos de encadenamiento.

“En ese sentido hemos estado impulsando bastantes proyectos relacionados con el desarrollo de productos naturales, cuyo impacto ha sido muy positivo: prácticamente han igualado a los productos genéricos, según señalan los comportamientos de las estructuras y las matrices de ventas. Eso ha favorecido, a su vez, el avance de más proyectos y nuevas ideas.

“De igual forma, se han potenciado, realizado y consolidado negocios con las empresas del grupo Labiofam, con Farmacia y Óptica de diferentes provincias del país, con ApiCuba para la entrega de la miel en virtud de las producciones de melitos así como con el sector no estatal.

“Asimismo, se nos aprobaron puntos de venta en distintos lugares del territorio, lo cual benefició la venta minorista y la llegada de nuestras ofertas más rápida a la población”.

La forma estratégica de sortear dificultades profundas ha permitido ampliar la cartera de elaboraciones naturales con buena acepta-

ción, según reflejan los informes de ese centro. Para igual período del 2023 solo tenían en oferta nueve de estos surtidos en tanto ya hoy disponen de 22 para ambos tipos de venta: mayorista y minorista.

“Sin duda hemos ido trabajando aceleradamente, pues no se trata solo de la investigación en desarrollo, sino que los tiempos entre esa etapa preliminar y la comercialización de un producto terminado se han acortado, en respuesta a las propias necesidades de la organización.

“Igualmente, vimos y aprovechamos el potencial que tenía Medilip para lograr sus propios extractos naturales y no depender solamente de adquirirlos en otros mercados. Hoy los obtenemos con una calidad similar a la que ofrecen los proveedores, y ello, al propio tiempo, constituye ya una línea de trabajo y de proyectos.

“En general hay mucho por realizar; hemos avanzado en algunos frentes, pero existen otros que están comenzando y hay que ir apuntalándolos”, recalcó el directivo.

Del pensamiento y afán de los tecnólogos y especialistas han surgido otros productos alternativos, entre los que destacan líneas de champú, soluciones desinfectantes, detergentes y, más recientemente, agua embotellada; oportunidad que proviene de un exacto estudio de mercado y del provecho de la fortaleza de la entidad que tiene el líquido como materia prima fundamental.

“Por esa razón se va convirtiendo en un producto estrella —precisa Rodríguez Lora— y también por el hecho de que se logró el registro nacional con el Instituto de Higiene y Microbiología de los Alimentos, para ampliar su vigencia, al tiempo que se continúan los estudios de estabilidad.

“Esta es un mercancía que ya se viene comercializando al nivel que nos han permitido los procesos de encadenamiento con las empresas militares industriales, para los envases.

“Y precisamente en este tema de los frascos, el bloqueo ha golpeado mucho en cuanto a la importación que hizo nula esta posibilidad.

“Hemos buscado alternativas de manera que hoy la proyección de trabajo y desarrollo incluye cuatro bases principales: productos genéricos, productos naturales, productos alternativos y el agua”.

Camino al andar

La entidad granmense trabaja de manera sostenida en mejorar la imagen de los productos naturales, el aprovechamiento de los recursos, la alianza con la academia y en la colaboración con centros de investigación reconocidos en el país.

Otro gran esfuerzo es el proyecto territorial para la obtención de edulcorantes a partir de la *Stevia rebaudiana*, una planta con sustancias químicas que son 200 o 300 veces más dulces que la sacarosa, y que es consumida por las personas para la obesidad, la presión arterial alta, la diabetes y muchas otras condiciones.

La sustitución de importaciones, la renovación del cuadro básico de medicamentos de Cuba, solucionar problemas técnicos que obstaculizan o ponen en riesgo la continuidad de las elaboraciones, ante la imposibilidad de adquirir alta tecnología o piezas de repuesto en el mercado internacional, son directivas autoimpuestas por quienes laboran en Medilip, de cara a un bloqueo económico férreo que intenta, además, mantener invisible estas gestiones emergentes por la calidad de vida del pueblo.



La imposibilidad de adquirir envases para los medicamentos es una de las consecuencias más sentidas del bloqueo.

El guajiro cartero

A propósito del 12 de noviembre, Día del Cartero, contamos la historia de uno de ellos, entre montañas, surcos, construcciones, cartas, paquetes y clientes del servicio de Correos de Cuba

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Orístides Guardarrama Dávila nació en La Gloria, intrincada comunidad montañosa en pleno Plan Turquino del municipio de Yaguajay. Su vínculo laboral también aflora en la provincia de Sancti Spíritus, justamente en la pecuaria Venegas, una de las empresas insignias de la ganadería en Cuba.

Un día recorre el pedrapién Turiguanó Cayo Coco y se incorpora al personal de apoyo a las brigadas constructoras de obras para el turismo. Sin embargo, la belleza del polo avileño Jardines del Rey, no logra conquistarla para siempre.

Confiesa haber encontrado en Morón el amor de su vida laboral. De esa relación no siente celos su esposa Norkys, quien lo estimula a hacer hasta lo imposible.

La razón es que, en la Ciudad del Gallo, 10 carteros integrales asumen las funciones de 16 aprobados en la plantilla de la unidad empresarial de base (UEB) de Correos. Uno de ellos es Orístides, quien nos dice: "Aquí está activo y nos inspira con su ejemplo Alfonso Lorenzo Palmero, nuestro cartero renombrado".

Tal déficit de fuerza de trabajo incide, pero no lo desmotiva. "Estoy enamorado de esta labor muy humana, les brindo el servicio a domicilio a 111 personas protegidas por la asistencia social, y la UEB nuestra extiende esa prestación al 100 % de las personas acogidas a ese sistema.

"Acordamos recientemente en la asamblea de afiliados incrementar, de forma paulatina, el pago de las chequeras en las vi-

viendas hasta llegar a todos los jubilados, hoy la gestión se comporta al 60 %", afirma en calidad de secretario general de la sección sindical que agrupa a los 21 trabajadores de la entidad.

Orístides es reacio a hablar de sus valores personales: "Prefiero hacerlo de mi colectivo por su consagración, de manera especial la de Nailia y Yamilka, del correo central, y Eglis, de la unidad del Consejo Popular Patria, gestoras integrales para la atención a la población en los ventanillos.

"Además de vender sellos, tramitar giros, pensiones alimentarias, telegramas, cartas, cobro de la electricidad, distribuir la prensa, recibir paquetes y otras actividades, ellas tienen todo listo cada jornada para que los carteros salgamos a realizar las gestiones a domicilio".



| foto: Del autor

En representación de los trabajadores tiene un reto: "El salario es la mayor preocupación, hoy cobramos solo el básico, 2 mil 500 pesos las gestoras y 2 mil 640 los carteros, un problema financiero de la empresa que debemos resolver.

"Un tiempo atrás la situación era más compleja en cuanto a recursos, hoy tenemos bicicletas nuevas, uniformes, zapatos de trabajo; y

organizamos mejor la guardia obrera, lo cual impide la ocurrencia de delitos, los centros no se quedan solos ni un minuto".

Ha sido, según él, "la mejor etapa de mi trayectoria laboral, porque cuando me ausento por breve tiempo, los clientes preguntan 'qué se hizo el guajiro, dónde está nuestro cartero', y esto es, precisamente, lo que más me motivó a enamorarme de este oficio".

| Meliá Las Américas

Ventajas competitivas de un hotel innovador

| Juanita Perdomo Larezada

Matanzas.— En los procesos de la industria de ocio, innovar para seducir a los segmentos de mercados sobre pasa la mera necesidad y se convierte en requisito indispensable de quienes apuestan por el éxito competitivo en la satisfacción de los clientes, el crecimiento de los ingresos y la calidad de las ofertas.

El concepto marca el desempeño de hoteles en Varadero como el Meliá Las Américas, decidido a proveer experiencias parecidas a la de cualquier otra instalación en el mundo, gestionada por esta cadena española. Ello implica mantener los estándares en medio de limitaciones de la economía cubana.

"Después de la pandemia, todos los destinos internacionales se han reactualizado. La diferencia está en lo difícil de hacerlo con escasez de recursos... En Cuba, hemos tenido que ser muy creativos", razona Sahily Alzola Martínez, subdirectora de experiencia con 18 años de labor en la instalación.

"Las circunstancias nos llevan a reinventarnos, a entender los valores humanos, naturales y de otra índole, para que se encuentre aquí lo exclusivo, lo propio, algo que debe seguirse potenciando".

Y eso hace Meliá Las Américas. Cuando factores como la COVID-19 disminuyeron los visitantes canadienses, principal emisor, rusos y alemanes pasaron a liderar los segmentos de mercados, y "tuvieron



La generación de nuevas experiencias como el Torneo de Golf Swing y Sabor, distinguen los servicios de un referente turístico como Meliá Las Américas. | foto: Tomada del Facebook de la instalación

mos que rediseñar los productos", apunta Sahily.

Así surgió la idea de estrechar las alianzas con un actor fundamental como el Varadero Golf Club, aprovechando la ventaja de ser Meliá Las Américas el único hotel con acceso directo a esta instalación. Se trataba, explica Sahily, de insertar a los clientes europeos en este tipo de experiencia, antes solo pensada para los de Canadá, que también sería fuente de ingresos como parte de la recuperación económica.

El desafío era grande. Aunque hay varios campos de golf, el deporte no es popular en Rusia, de hecho, es bastante elitista, señala Reynaldo León Díaz, jefe de ventas en el hotel, y encargado de golf en la cadena Meliá.

"Notamos el gusto de los rusos por retratarse en algunos hoyos del campo, situados frente al mar... Decidimos sorprender con un torneo de

golf a quienes vienen buscando sol y playa. Entonces nació Swing y sabor, un evento de los jueves. Posterior a la competencia damos paso a un recorrido en los carritos, a una sesión de fotos, y luego se concluye con un almuerzo en los jardines del hotel".

Para los rusos, la iniciativa ha sido excelente, asegura Reynaldo, tan apasionado del golf como practicante.

Las aceptaciones de las llamadas noches blancas a orillas de la playa, celebraciones de bodas, sesiones de yoga, entre otras propuestas, hablan de un hotel en progreso constante, algo lógico para una planta de 30 años, cumplidos el pasado 29 de julio.

"Nos atemperamos a la demanda de desarrollo que exige el turismo", se enorgullece Sahily. "Constantemente estamos innovando para que se aprecien las mejoras. La nueva terraza regala vistas hermosas, y

existe un proceso progresivo de remodelación de habitaciones.

"Como respuesta a dificultades de conectividad, señalada por los propios turistas, se realizó una inversión incluyente de todas las áreas, con repetidores en los puntos más vulnerables".

Cada acto creativo refrenda el propósito de que los clientes alcancen sus expectativas y las superen. La postura tiene recompensa. El hotel presume de elevada ocupación y un óptimo porcentaje de repiten- cia, entre quienes ven en Meliá Las Américas su segunda casa.

Nadie lo sabe mejor que Boris Guevara González, el empleado que domina varios idiomas y lleva tres décadas en la recepción. "Desde aquí he conocido a presidentes como Putin y a otros de China, y he vivido la emoción de personas por el encuentro con el hotel".

La visita de Fidel Castro cuando el huracán Michelle, en el 2001, la recuerdan otros fundadores como el capitán de salón Freddy Díaz González e Ivón Lluis, del Departamento de Atención al cliente, todos unidos por el honor de ser de la familia de Las Américas, que hoy se mantiene como un referente indiscutible, afirma Maite Artieda, directora de Comunicaciones en Meliá Hoteles Cuba.

Vanguardia Nacional por sus resultados en el 2023, el tercero de los tres primeros Meliá de Varadero es un claro ejemplo del turismo necesitado por el país, y perfectamente posible cuando se entiende que el principal recurso de un hotel, sus clientes de oro, son sus trabajadores.



Este 31 de octubre concluyó la tradicional jornada de homenaje a los innovadores

| Yamila Causse Despaigne
fotos: Alejandro Acosta Hechavarría

CREATIVIDAD, compromiso y entrega son los pilares que defiende la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir), en la búsqueda de soluciones a las problemáticas actuales.

Innovar es crecer, lema que define a su III Conferencia Nacional en mayo próximo se corresponde con el principio trascendental: las innovaciones para lograr fortalecer, promover y orientar la iniciativa creadora de los trabajadores cubanos, donde los sindicatos desempeñan un papel fundamental.

Con un paso adelante

“Es un honor, y el resultado viene del esfuerzo colectivo”, afirma con orgullo José Raúl Pérez Mora, presidente de la Anir en el Centro de Investigación y Desarrollo de Medicamentos (Cidem), nervioso ante la entrevista, “pero estamos seguros de que podemos hacer más”.

Ya son siete años batallando, comenta, y no cesa, continúa su labor activa en cada uno de los procesos que surjan. José Raúl es tecnólogo de avanzada de primer nivel, dedicado a la investigación y desarrollo de medicamentos, cosméticos y complementos nutricionales de origen químico, biotecnológico y natural en el centro, y con más de 26 años de experiencia en la industria farmacéutica en la que ha ocupado diversos cargos. Para él la fortaleza está en la unidad. Sin ella, subraya, no podemos lograr un trabajo de excelencia donde “la investigación, el desarrollo, la producción y la comercialización de medicamentos es la prioridad”.

El Cidem ha participado en varios proyectos vinculados a programas nacionales y sectoriales que tributan a investigaciones básicas y al desarrollo de fármacos innovadores, genéricos y de origen natural de acuerdo con las exigencias de los organismos regulatorios nacionales e internacionales.

“Nosotros trabajamos la línea de la innovación, y esto ha

Con el talento de todos



José Raúl Pérez, presidente de la Anir en el Cidem.

propiciado la creación de medicamentos para el procedimiento preventivo y terapéutico de úlcera duodenal, enfermedades catarrales, gástricas y para el tratamiento de la COVID-19. Uno de los avances más significativos ha sido la transferencia a la Empresa Laboratorio Farmacéutico de Medicamentos Líquidos Orales (Medilip) de cuatro jarabes: de orégano, de aloe, solución viscosa de aloe 50 % e Imefasma jarabe, los cuales tuvieron un gran impacto durante la pandemia al ser complementarios para esta difícil etapa”, explicó.

Estas historias son la prueba de que se puede seguir avanzando a partir de pocos recursos, si estos se utilizan con inteligencia y racionalidad

“No obstante, el camino no ha sido fácil. Para alcanzar el objetivo seguimos la ruta de la Anir, porque nuestra industria es una de las más afectadas debido a las consecuencias del bloqueo”, afirmó.

Hombre de vasta experiencia laboral y de liderazgo, subraya que buscan soluciones ante esas barreras impuestas para la obtención de materias primas, materiales, piezas de repuesto y equipamiento para la producción de medicamentos. “Ahora podemos decir con orgullo que somos un colectivo de gran prestigio a nivel nacional”.

Homenaje a innovadores y rationalizadores

Por los resultados destacados en la aplicación de soluciones en su proceso productivo, la sustitución de importaciones y creación de nuevos renglones, la unidad empresarial de base (UEB) Crema Dental perteneciente a la Empresa Suchel, en La Habana, mereció la sede para el cierre de las actividades que cada año

acontecen en octubre para reconocer a hombres y mujeres que a nivel nacional entregan a diario lo mejor de sí en materia de ciencia e innovación.

En declaraciones para Trabajadores, Lidier Águila Machado, presidente de la Anir, señaló que el acto coincide con el otorgamiento a la capital de la

Comenta José Raúl que acumula dos años al frente de sus aniristas y con la responsabilidad que implica pertenecer a un centro que es vanguardia dentro del sector que cada día se supera.

“Mi voz es la voz de todos los trabajadores de la salud y de BioCubaFarma”, reafirma, un camino destacado y de reconocimientos de la Anir y que hoy levanta junto a sus compañeros tanto a nivel nacional como provincial, resultado del esfuerzo, compromiso y sacrificio de un colectivo con más de tres decenios dedicados a la producción de medicamentos.

Ponerle la tapa al pomo

Otra cosa sucede con la Empresa de Bebidas y Refrescos de La Habana (Ember-LH), aun cuando su camino es diferente al de Cidem, los unen las capacidades de innovación. Al conversar con el presidente de la Anir del centro pudimos comprender los avances alcanzados en los últimos tiempos.

“Tengo la responsabilidad de dirigir el comité de innovadores y rationalizadores desde hace dos años, manifiesta el joven Eusebio García Hernández, es un honor ser parte de ellos, pues la capacidad de aportar soluciones a las dificultades que se presentan en el quehacer diario laboral propicia el desarrollo de la empresa”.

Con un gran prestigio ganado, Ember-LH ha logrado sobreponerse a la falta de recursos monetarios y técnicos, a causa del bloqueo impuesto por el Gobierno de Estados Unidos. Sus hombres y mujeres ponen “las ideas en función de mantener la producción industrial”.

Según Eusebio, la contribución a la III Conferencia de la Anir, ha sido seguir trabajando por el correcto funcionamiento de las organizaciones de base, alcanzar una participación activa de los aniristas en la planificación económica de la empresa junto al comité de ciencias e investigación y tecnología, y contribuir a la producción de alimentos con los recursos propios.

La tarea no es simple. Se necesita el apoyo de todos. Por eso otro punto que resalta es cuánto hacen para mantener las producciones y favorecer el incremento de las exportaciones, sobre todo su renglón clave: el ron Legendario.

Otro ejemplo relacionado con la batalla por la eficiencia resultan las innovaciones enfocadas en el mejoramiento y continuidad de la producción. Una muestra es la máquina de tapones plásticos y el saborizante para refrescos. La primera surgió ante la falta de tapones y tapas para las botellas de vinagre, ron y vino seco.

“Lo que se logra no es capaz de abastecer toda la producción de bebidas que tenemos, precisó, pero sí ha ayudado bastante y ha significado un ahorro pues fabricamos hasta el equipo. Además, con nuestros recursos hemos adaptado, formulado y cambiado algunos de los productos para que se parezcan lo más posible al original”, explica en cuanto al saborizante de refrescos, mientras recuerda cada una de las etapas vividas para hoy pertenecer a un colectivo vanguardia nacional.



Eusebio García, presidente de la Anir Ember-LH.

Inteligencia y racionalidad

Cabe resaltar que lo más importante para estos aniristas es el desarrollo mediante ideas claves en la producción. Estas historias son la prueba de que se puede seguir avanzando a partir de pocos recursos, si estos se utilizan con inteligencia y racionalidad.

“Buscamos siempre ayudar a la población, reafirma Eusebio, no daremos un paso en falso para conseguirlo, nos corresponde hacerlo en estos momentos difíciles y no pararemos; seguiremos creando”.

Crema Dental, quien en nombre de los condecorados agradeció el homenaje al colectivo y se refirió a acciones que llevan a cabo con la contribución de universidades e instituciones científicas, para emplear materias primas nacionales en sustitución de insumos importados. | Evelio Tellería

La Unión

Este sábado concluyó el X Congreso de la Uneac



| Yuris Nórdo

En momentos particularmente difíciles para la nación, ha concluido el X Congreso de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac). Ha sido oportunidad para reafirmar el rol protagonista de la organización en la vida cultural cubana.

La avanzada de la creación en el país —grandes y respetadas figuras del arte y el pensamiento— integran sus filas. Artistas y escritores emergentes, de obra punjante e incisiva, muestran en cada convocatoria interés por incorporarse. Algunos dicen que el prestigio de la Uneac ha menguado; pero la fidelidad y el compromiso permanente de sus miembros la han blindado ante calumnias y descalificaciones.

La Uneac ha sido, históricamente, un espacio de confluencia donde los artistas han podido (y pueden) dialogar, confrontar ideas y proyectar sus visiones. Y este cónclave ha marcado el camino para fortalecer su rol catalizador, meridiano, en los debates más urgentes para el sector.

Quizás el tema más acuciente es la necesidad de enfrentar la ola colonizadora en el ámbito de la cultura, que se manifiesta en todo el entramado social.

No es un concepto abstracto: se concreta en las prácticas cotidianas. Tiene que ver con la ola homogeneizante y reduccionista que pretende equiparar el arte con los productos de una industria del mero entretenimiento (que no es inocente, como se suele presentar, pues está firmemente arraigada en lógicas hegemónicas, mercantilistas).

El único antídoto está en las ideas, en la promoción de una conciencia crítica en la ciudadanía. Los escritores y artistas tienen una responsabilidad, desde su cometido social.

En tiempos donde la evolución tecnológica, las transformaciones sociales y los desafíos económicos impactan directamente en la creación, resulta imprescindible que los artistas se reúnan para debatir sobre las implicaciones materiales y espirituales de su trabajo. Es que la Uneac no es una sociedad de recreo, ni un altar para egos. Tiene que ser asumida como un espacio de reflexión permanente.

El Congreso se hizo eco de los debates sobre la estética y la ética en el arte contemporáneo. Son

dos ámbitos confluyentes, que no implican obstáculos para la libertad creativa. Libertad y responsabilidad son también conceptos que confluyen. Una idea se repitió varias veces: la consecución de la belleza es también el triunfo de la verdad y la justicia.

Otro aspecto clave fue la proyección social del arte. El Congreso no se limitó a reflexionar sobre cuestiones internas del sector cultural, porque los artistas no viven en torres de marfil. Son parte integral de la sociedad y su obra contribuye a la formación de valores, la creación de conciencia y el enriquecimiento espiritual de la ciudadanía.

El proceso de recuperación en Guantánamo, tras el paso del huracán Oscar, motivó muchas intervenciones. Ahí han estado los artistas. Y el inmenso desafío que impone la crisis energética impacta al ámbito cultural. Cruzarse de brazos no debería ser opción. Hay que proteger una programación cultural, sin que constituya obstáculo para el empeño mayor de solucionar problemas esenciales de la economía.

La Uneac (su membresía) tiene un rol sustantivo en esos debates públicos, a partir de la consolidación de una cultura inclusiva y transformadora.

Por eso la cita apostó por un diálogo productivo, no solo entre los artistas, sino también con las instituciones de la cultura y de la sociedad en general. Este intercambio permite crear alianzas más sólidas y dinámicas, garantizando que las políticas culturales respondan a las privaciones reales del país y promuevan la participación popular.

La unidad es esencial. Lo fue siempre, pero ahora es imprescindible. Unidad no significa precisamente unanimidad. Pero sí es una apuesta por la búsqueda de consensos, que serán necesariamente motor de transformaciones indispensables.

La Revolución no es un armazón inamovible. Tiene que entenderse como proceso. Y para ser auténtica, tiene que ser también una revolución de la cultura, posibilidad de realización espiritual de un pueblo.

A los creadores les corresponde alentar y promover las reservas morales de la nación. Eso se espera de una organización que tributa, esencialmente, al caudal simbólico de la Patria.

| Joel García

Las medallas de bronce en el Campeonato Panamericano Sub-12 y la VI Copa del Caribe, así como el balance final de tres victorias e igual cantidad de derrotas en la gira por Corea del equipo que nos representará en el Premier 12 marcan las últimas noticias del béisbol cubano, abierto de nuevo a la agradecida polémica, que muchos no siempre interpretan con buenos ojos.

Si bien el resultado de los niños es aplaudible, por múltiples razones, entre ellas porque no tenemos los recursos ni jugamos la cantidad de partidos que sus rivales sí acumulan; el tercer puesto en la lid de Bahamas nos deja insatisfechos ya que una vez más se vieron errores mentales sobre el terreno y falló la ofensiva cuando un lanzador de nivel medio se subió a la lomita, previo estudio de las debilidades. Es decir, no se encontraron respuestas a la hora cero para revertir marcadores. Y eso viene pasando torneo tras torneo.

Ahora ya estamos a poco más de una semana del debut en el Premier 12, segundo torneo en importancia del béisbol internacional después del Clásico Mundial. La nómina definitiva sufrió dos cambios de última hora con la incorporación del versátil tunero Rafael Viñales y el lanzador capitalino Pavel Hernández, lo cual está más a tono con lo que abogamos en un principio: tener un bateador más y solo los 13 serpentíneros que exige la lid y no 14 como inicialmente defendieron los técnicos.

Los contrarios que enfrentaremos en el grupo B, con sede en Taipéi de China, ya enseñan sus caras en cuanto a calidad. Los dominicanos, contra quienes debutamos el 13 de noviembre, serán dirigidos por César Martín, un exjugador profesional, que ha manifestado

Se acerca el Premier, sube la polémica



su pesar por una nómina que se resentirá la coincidencia con la liga profesional local. No obstante, hay jugadores con experiencia en el béisbol rentado y mucha juventud.

Al día siguiente, vendrá un partido muy decisivo frente a Corea, campeón y subcampeón de las ediciones del 2015 y 2019, respectivamente. Su hermético pitcheo es la espina más dura a superar, en tanto producir carreras es para ellos aprovechar cada error del contrario, correr con excelencia las bases y dar el batazo oportuno cuando se necesita. Una derrota contra ellos nos pondría muy difícil la clasificación a la ronda de las medallas.

res, contratados o que pasaron por su Liga, pueden ser las armas secretas.

El cierre del calendario preliminar ocurrirá con los anfitriones taipeianos, que una y otra vez nos dan juegos cerrados y ahora aspiran a derrotarnos para pelear por uno de los cupos a la final. La correcta elección del pítcher para este desafío y no sentirnos seguros de que "siempre le hemos ganado" puede abrirlnos tranquilidad para una victoria que pudiera definir el pase o no hacia Tokio, donde esperarán los dos primeros lugares del apartado A.

¿Será correcto usar a Liván Moineño el primer día para



| foto: Yuhki Ohboshi

La tercera presentación de Cuba será el 15 contra Australia, una conocida selección a la que hemos dominado siempre en momentos cumbres. Un primer acercamiento a su roster muestra 26 jugadores con presencia en ligas menores estadounidenses, por tanto, tienen un nivel por encima de la media, a lo que se suma un mentor experimentado como David Nilsson. Evitar exceso de confianza en la historia pasada se impone para lograr un triunfo.

Tras una jornada de descanso, el 17

Cuba volverá al terreno ante Japón, favorito no solo para dominar el grupo, sino para revalidar su título del 2019. Por supuesto, tampoco son invencibles y respetan nuestro béisbol, incluso en momentos que no vivimos las mejores galas. Varios de nuestros jugado-

los podrían tener listo para otro partido en esa primera fase, o deberíamos reservarlo contra Corea, que parece ser el juego clave? ¿El bateo podrá soltarse y garantizar las carreras necesarias para apoyar un pitcheo con talento, pero con mucha experiencia a esta instantaneidad? ¿Aportarán Yoan Moncada, Roel Santos, Yadier Drake, Alfredo Despaigne, Yoelkis Guibert y Erisbel Arruebarrena la misma adrenalina triunfadora que vimos en el Clásico Mundial del 2023?

Preguntas más, respuestas menos, la polémica se abre y lo que sí está claro es que queremos superar la mejor actuación en un Premier 12 (sexto en el 2015). No es imposible, pero hay que hacerlo con un rendimiento superior a lo visto hasta hoy.

El imperio elige



Trump y varios políticos republicanos han declarado que no aceptarán los resultados de las elecciones del 2024 si los consideran "injustos". | Ilustración: Tomada del sitio web 20minutos

| Yimel Díaz Malmierca

LA REALIDAD supera con creces la imaginación, más bien la cobija, la arropa, la fermenta... Ninguna serie televisiva o guion fílmico podría anticipar lo que sucede en una campaña presidencial como la de Estados Unidos.

En las últimas semanas hemos visto a los candidatos en un *sprint* final que parece agotador. Van regalando simpatías, incluso en comunidades donde, de otro modo, nunca hubieran puesto un pie.

Cuando fue ineludible, abordaron temas medulares, siempre con la mira puesta en el voto. Parecería que en los modelos de la comunicación política que prevalece entre ellos hoy, lo importante no es diseñar un proyecto viable y justo, sino hacer creíble el mito del candidato que hará realidad los sueños de sus electores.

Por citar solo un ejemplo recordaré la forma simplona con que, casi al cierre de la campaña, abordaron los derechos reproductivos de las estadounidenses. Tras varios debates en los que cada parte reveló los más retrógrados y adelantados argumentos, Donald Trump concluyó: "Protegeré a las mujeres del país, les guste o no". El comité de campaña de Kamala Harris, por su parte, respondió: "Si Trump regresa a la Casa Blanca, prohibirá el aborto a nivel nacional, nos guste o no".

Una vez más, los extremos se tocan.

Singularidades

Este martes 5 de noviembre concluye el proceso electoral que ha mantenido en vilo al imperio por varios meses. El resultado traerá

una nueva dupla del poder ejecutivo (presidente y vicepresidente), renovará la tercera parte del Senado (33 curules de 100) y a la totalidad de la Cámara de Representantes.

Expertos han calificado estos comicios como los más reñidos y violentos de los últimos años. El candidato republicano Donald Trump (D. T., 78 años), por ejemplo, fue víctima de un atentado con arma de fuego; mientras que su contrincante, la demócrata Kamala Harris (K. H., 60 años), ha recibido ataques verbales de todo tipo, muchos de ellos sesgados por la misoginia y el racismo que exuda una parte nada despreciable de la sociedad estadounidense.

Otra de las singularidades es haber aceptado a un aspirante (D. T.) enjuiciado políticamente dos veces durante su primer mandato. De esos procesos salió ilesa, pero un tribunal de Nueva York lo encontró culpable de 34 delitos graves en mayo pasado. Tiene, además, otros procesos judiciales pendientes.

Su contrincante inicial (el actual mandatario Joe Biden) debió ceder el puesto a su entonces vicepresidenta (K. H.), quien mostraba mayores capacidades para frenar el empuje arrollador que llevaba el aspirante republicano.

Vale reconocer que la también exfiscal general de California consiguió remontar la diferencia, pero aún no sabemos si el apoyo ganado le alcanza para convertirse en la primera mujer jefa de Estado en la nación norteamericana.

Estos han sido los comicios del dinero. Varias fuentes refieren que el gasto total podría alcanzar la cifra récord de 16 mil millones de dólares. De esa cantidad,

más de 619 millones fueron invertidos en anuncios en Google y Meta, lo que subraya la importancia del entorno digital en las estrategias electorales.

No obstante, ninguno de los aspirantes consolidó una ventaja significativa. Así lo demuestran los sondeos de cierre: al menos cinco conceden el triunfo a K. H., con una ventaja muy ligera; igual cantidad reporta empate; y tres dan la victoria a D. T., también por la mínima.

El conteo final de los votos será uno de los momentos de mayor tensión. En el 2016 solo tomó unas horas conocer la victoria de Donald Trump. En el 2020 la noticia del triunfo de Joe Biden tardó cuatro días. Este año los analistas presumen un plazo aún mayor debido, entre otras razones, al incremento y complejidad del voto anticipado o por correo.

Ausentes presentes
Estados Unidos de América es una federación compuesta por 50 estados y el Distrito de Columbia. Cada uno de los territorios tiene legislación propia que regula, entre otros asuntos, el voto anticipado o por correo.

Esa modalidad es una tradición iniciada durante la Guerra Civil (segunda mitad del siglo XIX). En aquel momento fue impulsada por los republicanos para propiciar la participación de los militares, donde tenía gran arraigo. Hoy ese partido es uno de los grandes detractores de tal práctica.

Existen varias modalidades: por correo (conocido como voto en ausencia); presencial (el ciudadano acude al centro electoral en días previos); o el formato híbrido (reciben la boleta por correo y el votante la entrega personalmente).

Los requisitos para el voto anticipado, en cualquiera de sus formas, cambian de un estado a otro, pero es obligatorio estar registrado como votante, excepto en Dakota del Norte, el único que no exige tal condición. Algunos solo remiten la boleta por correo si el elector la solicita, otros las distribuyen de manera automática a todo su padrón. Tal es el caso del Distrito de Columbia, California, Nevada y otros seis estados.

En el 2020 más del 70 % de los electores votaron de manera anticipada. Ese año, por primera vez en la historia, los votos por correo superaron a los emitidos el día de las elecciones. En esta ocasión, hasta el 29 de octubre, más de 53 millones de estadounidenses habían votado de manera anticipada, según cifras divulgadas por el Laboratorio Electoral de la Universidad de Florida. Más de 27 millones acudieron a los centros electorales en persona, mientras que otros 25,6 lo hicieron por correo.

Este proceso se ha realizado entre septiembre y octubre. Catorce estados —entre ellos Texas, Carolina del Sur e Indiana— exigen una "excusa válida" para emitir el voto por correo; mientras que Alabama, Misisipi y Nuevo Hampshire fijaron condiciones aún más estrictas para los llamados "votantes ausentes".

Esta opción de voto está en la mira. Autoridades policiales de Oregon, Washington y Arizona investigan atentados realizados contra algunos de los buzones electorales emplazados en las calles. El Partido Republicano, por su parte, ha pedido al Tribunal Supremo una orden de emergencia para desechar muchos de los votos anticipados de Pensilvania, ya que no cumplen con el procedimiento técnico de llegar en su respectivo "sobre secreto". Ese estado, que aporta 20 votos al Colegio Electoral, anunció que espera unos 2 millones de votos por correo.



Incendio de un buzón electoral en Vancouver, Washington, el 28 de octubre del 2024. | foto: Evan Bell/ABC Affiliate KATU via Reuters

El suprapoder del Colegio Electoral

Los padres fundadores de EE. UU. diseñaron un sistema electoral en el que el voto popular no define al presidente. Esa potestad corresponde al Colegio Electoral, conformado por 538 miembros. Durante los comicios, el ciudadano común tiene la ilusión de que elige al mandatario, pero en realidad está optando por la persona a la que cederá tal potestad.

El ganador necesita obtener, como mínimo, 270 votos del Colegio Electoral. Esto podría no coincidir con el voto popular, como aconteció en las presidenciales de 1824, 1876, 1888, 2000 y 2016. En esa última ocasión, Hillary Clinton obtuvo la aprobación del 48,17 % de los votantes, frente al 46,15 % ganado por Trump, pero el republicano recibió 304 votos del Colegio Electoral, mientras que su rival debió conformarse con 227. El resto ya es historia.

Este diseño hace que los candidatos concentren sus esfuerzos de campaña en los llamados estados pendulares, bisagra, indecisos o swing states, mientras confían en preservar la victoria en aquellos que tradicionalmente controlan, como sucede en Texas (aporta 38 votos electorales), habitualmente fiel al Republicano; y en California (55), con mayoría demócrata.

Entre el grupo de estados en disputa hasta último minuto aparecen Florida (30 votos electorales), Pensilvania (19), Georgia (16), Carolina del Norte (16), Arizona (11), Wisconsin (10), Michigan (16), y Nevada (6). Siete de ellos fueron de los últimos en anunciar el ganador del 2020, escena que podría repetirse este año.

El cronograma electoral precisa que el Colegio Electoral votará en diciembre. En enero el Congreso certificará el resultado y el día 6 hará el anuncio oficial de quien ascederá al "olímpo imperial" el Día de la Inauguración Presidencial, previsto para el 20 de enero del 2025.



La vida del día después

| Lilibeth Alfonso Martínez

Guantánamo.— La lluvia pertinaz, abundante, con tres cifras en los pluviómetros, los ríos con nombres que solo los más viejos recuerdan volviendo a la vida y a sus cauces; las lomas al fondo del poblado, elevaciones de olvidada hidalguía que, en esos días sin sol, se dejaron llevar cañadón abajo hasta las casas, las calles, la vida.

El resultado: inundaciones nunca antes vistas, al menos en los dictados imprecisos de la memoria de los imenses más longevos. Si acaso en los noventa, pero solo un poco. Ni el "Diablo Matthew", por lo menos en inundaciones, porque si hablamos de vientos el del año 2016 no tiene igual.

La madrugada larga, de terrores y furias, como otras tantas en las historias de ciclones en Cuba. La mañana, con las certezas de todo lo perdido y la voluntad que separó escombros, se abrió paso entre el remanso negro, y empezó a salvar... hasta hoy.

La luz, la luz

Miguelón —Juan Miguel Lores Matos, 73 años, jubilado reincorporado en Educación— estira la mano y, con las uñas, arrastra el fango de la celosía que separa el comedor de la cocina, se yergue un poco más y señala la marca del agua que, durante varias horas, se adueñó de su vivienda, la número 316 de la calle B.

Y eso que, junto a la mujer también jubilada del sector y la hija, Ermelina Matos Azahares y Lisandra Lores Matos, respectivamente, sacan el fango desde el día después de las inundaciones, cuando el agua todavía estaba honda y había que aguantarse de las paredes para abrirse paso entre la "lava", como los imenses insisten en llamar al lodo espeso que dejaron la crecida y los deslavés.

Lo que está se sacó del fango y se lavó en el río y ahora se ordena, se clasifica, se pone al sol que sale un rato y luego no, porque la llovizna —en ese sitio que normalmente luce agreste, y que de hecho integra la



Entre episodios de lluvia, todavía predominantes en el oriente del país, los pobladores de las zonas afectadas ponen a secar las pertenencias dañadas, desde colchones y vestimentas hasta equipos domésticos, libros y expedientes laborales. | fotos: De la autora

franja conocida como el semidesierto cubano por el escaso régimen de precipitaciones— no cesa.

Incluso así, a menos que clasifique como lluvia, los jardines y parterres permanecen "paridos" de libros, expedientes laborales, medallas, almohadones, colchones, guata..., y a la derecha de quien pasa, pero a la izquierda de los tres habitantes de la casa, una bandera mediana, asida de un árbol de aguacates.

Quiero preguntar por el símbolo, pero Miguelón me habla de la familia que los guareció, junto a muchos otros, en su casa de dos niveles, y de Mayi y Miguel Ángel, adonde se fueron cuando el agua empezó a bajar, y donde hasta hoy duermen y comen, turnándose los sazones de dos familias.

Y Emelina, que está a una pregunta de soltar las lágrimas, me dice que no tiene ganas de nada, que le duele todo y que no tiene vida, "bueno, vida sí...", pero yo no veo la hora de dormir en mi casa, y echar una cocinadita".

Pregunto al salir cuando, de nuevo, paso por delante de la pequeña bandera de colores tibios.

"La bandera, me dice Miguelón, estaba dentro de un closet, yo sé que las banderas cuando se

dañan no se deben usar, y esta se quemó un poco en las marchas de las antorchas de los muchachos, pero yo nunca la quise botar. Y la encontré, llena de fango, la lavé y la puse aquí, porque en estos tiempos uno necesita que una estrella como esa nos ilumine".

Las mujeres del río

Cada día, desde que la crecida provocada por el huracán Oscar vino a invadirlo todo, el río Imías se llena de mesas, sillas, palanganas, ropas, sombreros, manteles, zapatos, trastes de cocina, pomos plásticos, perfumes, adornos, viejos edredones con el toque inconfundible de las abuelas.

Las mujeres llegan temprano, cargadas con sacos, jabas, vagones, jolongos repletos de toda suerte de artículos..., y ocupan su sitio en la rivera.

Van solas o acompañadas con sus hombres y sus hijos, que aprovechan para jugar en las márgenes límpidas, a la sombra de las cimas verdiazules del macizo montañoso Nipe-Sagua-Baracoa, mientras las ropas, los colchones, la guata, se secan sobre las piedras y un par de cordeles asidos de ramas.

Una a una, van sumergiendo las ropa en la corriente, que por momentos se vuelve turbia, y empiezan a estregar, a dar paleta, y de nuevo al río, para que el caudal se lleve el fango incrustado entre los ojales y los dobladillos, la tierra que se resiste a salir de las costuras de los zapatos, y el mal recuerdo.

Mientras se lava, con los pies sumergidos hasta casi las rodillas, se cuenta, se comparte. Con los días, las historias heroicas dan paso a otras más ligeras, y las mujeres que perdieron todo, o casi todo, se ríen.

Mauritania —en los veinte, educadora de círculo infantil— también sonríe, pero porque le duelen los pies de estar todo el día en el río "con esos zapatos cerrados", le increpa una señora; y las piernas, y las manos. "¿El celular también va a la palangana?", pregunta sobre el pequeño rectángulo que refleja el sol en el fondo de un vagón. "No se crea, que está lleno de fango", y esboza algo parecido a una sonrisa.

Pero no deja de lavar, de desalojar la mugre, de quitar los restos de tierra con las cerdas duras del cepillo de palma, para que lo malo se vaya en las aguas ahora quietas e inofensivas del río Imías, esas que, por suerte, nunca son las mismas.

Nota informativa No. 1 sobre el sistema de bajas presiones

De acuerdo con la información del Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología, el área de bajas presiones en el sur del mar Caribe occidental, ha mostrado una mejor organización durante el día de hoy y ha aumentado la probabilidad de formación de un organismo ciclónico tropical en las próximas 12 a 24 horas.

Independientemente de su evolución y futura trayectoria, debido a su cercanía al territorio nacional, se incrementarán las áreas de chubascos, lluvias y tormentas eléctricas en las regiones central y occidental de nuestro país.

Teniendo en cuenta lo expresado anteriormente, se decidió establecer la Fase Informativa a partir de las 18:00 horas del día de hoy, para las provincias de Camagüey, Ciego de Ávila, Sancti Spíritus, Cienfuegos, Villa Clara, Matanzas, Mayabeque, La Habana, Artemisa, Pinar del Río y el Municipio Especial Isla de la Juventud.



| foto: Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos

En la región oriental persistirán los nublados y lluvias, asociados a la influencia de

la vaguada extendida desde el océano Atlántico, por lo que las provincias de esta región, deben incrementar la vigilancia hidrometeorológica.

Se orienta a la población mantenerse informada a través de los medios de comunicación nacionales y los perfiles oficiales de las redes sociales y cumplir disciplinadamente con las indicaciones que imparten las autoridades locales y la Defensa Civil.

El Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil y los Institutos de Meteorología y Nacional de Recursos Hídricos, mantienen vigilancia sobre la evolución de este sistema de bajas presiones.

**ESTADO MAYOR NACIONAL
DE LA DEFENSA CIVIL
3 de noviembre de 2024, 17:00 horas**